

竹取物語新聞

第 225 号 2025 年 3 月 1 日
発行：NPO 法人森林ボランティア
竹 取 物 語 の 会

ひらかたエコフォーラム 2025 に参加して
寒さ少し和らいた晴天の 2 月 15 日(土)、竹取会員 5 名が
サプリ村野に 9 時頃より順次集合。本日は毎年 2 月に開催さ
れています、ひらかた環境ネットワーク会議及び枚方市共催
のひらかたエコフォーラム 2025 行事に参加するためです
。サプリ村野会場には、環境ネットワーク会議スタッフによ
り、事前に竹取ブースを準備済みで早速我々仲間でクラフト
体験の資材準備や竹取活動紹介パネル設置などしました。

開催スタート 10 時過ぎクラフト体験に大人の方が来場
。皆さん思い思いに、クラフト材料を手にして、時間と共に
それぞれ個性のある作品を楽しく作っておられました。今
年は昨年度と違い何か子供達の来場が激減、いつもよりは
静かな雰囲気でしたが 77 名が来場されました。毎年皆さま

アンケートに回答するスタンプラリーはご熱心です。

エコフォーラムは(広く市民に楽しみながら環境について
学んでもらう)と同時に(団体・事業者の交流の場)として位
置付け実施されているとの事です。(ひらかた環境ネットワ
ーク会議)からは竹取創立時より会運営を初め多方面にわた
りご指導をいただいております。枚方の環境全般を良くする
為に色々な施策を取り組んでおられるプロ集団です。今年も
伏見市長及び環境部の方が竹取ブースにも視察いただ
き、活動状況を説明させていただきました。午後 1 時過ぎに
後片付けて本日の行事は終了いたしました。

エコフォーラムの来場者にご指導いただいた会員の皆さま
まお疲れさまでした。 (文 小出 哲男)



【スナップ報告】 基地の竹林整備 (1月29日、2月2日、2月5日)



フリーデーで竹垣作り（2月16日）

今日はフリーデー各々目的を持った作業をします。基地竹垣の補修、椎茸菌を打つ楢木（ホダギ）作り、製材グループの製材・椅子の制作。各種クラフト制作、などそれぞれのグループに分かれての作業です。

私は以前から課題の基地駐車場前の生垣作りに参加です。前回準備した8mほどに切った竹悍を生育している竹に括り付ける作業です。番線をシノ（工具）で締め上げるのですが思うようには締め上がりません、不器用さを痛感します。川原さん、大西さんに助けてもらい、小出さんの指導もありなんとか午前中に竹垣作りを終えました。

その後、シイタケの楢木菌打ちのお手伝いです。50本弱の玉切りしたクヌギ・コナラの原木に約800個の椎茸菌を打ちこみます。その楢木を竹枝で覆い、ムシロを被せ散水、水分補給による湿気保持を行い、今日の作業は終わりです。この後色々な作業を経て、2年ほど先にはこのシイタケが私たちの舌を楽しませてくれるでしょう。

製材、クラフトの各グループも各々思い通りの作業を行いました。本日の参加者は15名。寒さ厳しい中皆さんお疲れ様でした。（文 佐古 義則）



ホダギに椎茸菌打ち



垣根づくり



製材



クラフトづくり（竹の器、竹箸、椅子づくり他）

【スナップ報告】 2月9日

- ① 西部竹林整備及び枝付き竹材を第1キャンプファイヤー場にて焼却



- ② 基地の古い垣根

ヒノキ人工林整備 (2月23日)

今冬最後の寒波中です。朝、家(標高約27m)を出るときは気温4℃で、基地につくと気温2℃。晴れていて風もなくあまり寒さは感じられませんでした。基地への湧き水の配管は途中で凍っていて、受けタンクと池も凍っていました。まきっか広場の水道水も出なかったそうです。

ヒノキ人工林間伐はイベント以外では久しぶりの間伐作業参加の気がします。ヒノキ人工林へは基地(標高約250m)から西部竹林横の登り口(標高約275m)を通りサンドイチ山(標高約313m)へ行く尾根(標高約300m)を超え人工林前の道路(標高約270m)まで歩く人と軽トラックの荷物番で乗っていく人に分かれました。

午前中は斜面上部(尾根まで標高約295m)で間伐する班と最初は伐採後のまま置いてある木を整備する班の2班に分かれ作業開始。伐採班は伐採2本目でかかり木となり、フェリングレバーやロープを使い、竹伐採時とは違って正しい安全な作業で行われていました。伐採はチェーンソー、枝払いは小型のチェーンソーを使い、ヒノキ材は製材所に2.3mに輪切りして道路まで運び軽トラで基地製材場所

の道路横に降ろしました。

昼食時には雪がまってきました。焚火では西尾さん提供の芋がおいしい焼き芋になっていました。

午後からは間伐材の残りの玉切りや枝払い(手ノコも使用)、周囲の整備をし、午前と同じく2.3m材を道路まで運び軽トラに載せて運び、基地製材所前の道路から製材所までは上りで、前後ろ4人で運びましたが疲れしました。私の歩数計9,000歩超えました(人工林2往復)。

今日はヒノキ伐採5本、倒したままだった木2本を玉切り・枝払い・運搬したので今年の製材用は確保出来た(大林さん)ようです。又、先日のエコフォーラムでヒノキのスライスのお土産好評だったので今後のイベントにも提供したい(牛水さん)や、杭用(小出さん)に細いものを数本持ち帰りました。基地では上村さん・矢吹さんが3月～4月のイベント用にクラフト作成中です。

今日の参加者は11人で間伐参加は9名。皆様お疲れさまでした。(文 岩本 次男)



【スナップ報告】 2月19日

基地整備



山田池公園水質検査



NPO 法人 竹取物語の会 R.7 年 3 月 活動予定表

| | | 活動予定 | 特別な活動など | 担当・段取りなど |
|----|-----|------|---------------------------------------|---------------|
| 01 | (土) | | | |
| 02 | (日) | 活動日 | フリーデー | |
| 03 | (月) | | | |
| 04 | (火) | | | |
| 05 | (水) | 活動日 | 茶畑整備、クラフト材料・作品づくり | |
| 06 | (木) | | | |
| 07 | (金) | | | |
| 08 | (土) | | | |
| 09 | (日) | 活動日 | 財産区竹林整備(野活)フィールド内、 竹とあそぼ 里山活動1日体験 | (雨天3/16(日)順延) |
| 10 | (月) | | | |
| 11 | (火) | | | |
| 12 | (水) | 活動日 | 茶畑整備、クラフト材料・作品づくり | |
| 13 | (木) | | | |
| 14 | (金) | | | |
| 15 | (土) | | | |
| 16 | (日) | 活動日 | 製材・デッキ改修、茶畑整備、クラフト材料 ・作品づくり 理事会 | |
| 17 | (月) | | | |
| 18 | (火) | | | |
| 19 | (水) | 活動日 | 山桜植生地整備、クラフト材料・作品づくり | |
| 20 | (木) | | | |
| 21 | (金) | | | |
| 22 | (土) | | | |
| 23 | (日) | 活動日 | 製材・デッキ改修、クヌギ林整備、クラフト 材料・作品づくり | |
| 24 | (月) | | | |
| 25 | (火) | | | |
| 26 | (水) | 活動日 | 基地周辺下草刈り、クラフト材料・作品づくり | |
| 27 | (木) | | | |
| 28 | (金) | | | |
| 29 | (土) | | | |
| 30 | (日) | | 第5週につき活動は休み | |
| 31 | (月) | | | |